

Uruguay vive "una ilusión de crecimiento" insostenible a largo plazo, advirtió rector de ORT

El país está viviendo "una ilusión de crecimiento", con "espejismos insostenibles a largo plazo" si no existe "una refundación productiva", advirtió el rector de la Universidad ORT, Jorge Grünberg. "Tenemos algunos años por delante de crecimiento, pero debemos aprovecharlos para reconvertir nuestro modelo productivo, de manera de transformar esta bonanza coyuntural en desarrollo sostenible", reflexionó.

Grünberg consideró que "estamos confundiendo crecimiento con desarrollo". "Hoy con pleno empleo y exportaciones por las nubes quizás no sentimos la urgencia de estas transformaciones, pero estamos confundiendo bonanza con prosperidad", remarcó.

El rector de ORT hizo estas consideraciones en el marco de su discurso en la Ceremonia de Graduación de la Universidad, el 26 de noviembre, en el Teatro Solís. Luego de hablar directamente a quienes se graduaron este año y recordarles que "la verdadera realización personal viene del deber cumplido, no de los deseos satisfechos", Grünberg hizo algunas referencias a la situación del país y su futuro.

"Yo tengo una visión para nuestro país, la imagen de un Uruguay natural e inteligente. Una visión de Uruguay como una capital de la innovación, la creatividad y el emprendimiento. Un polo de

atracción que retenga a nuestros talentos y atraiga talentos del resto del mundo. La visión de un Uruguay que se distinga por su calidad de vida, con sus ciudades y pueblos limpios, seguros, con oportunidades educativas y culturales accesibles a todos. La visión de una sociedad equitativa donde cada uruguayo tenga la oportunidad de vivir de su inteligencia, de cultivarse, de probarse a sí mismo, de imaginarse más allá del horizonte", señaló Grünberg.

Remarcó su convicción de que esta visión es compartida por una "mayoría silenciosa" de uruguayos. Una mayoría que "no está en la calle ni en los diarios, pero (que) espera expectante su oportunidad y está dispuesta a poner su esfuerzo y su sacrificio en esa dirección". Para esto, advirtió, "no tenemos que hacer solo inversiones. Tenemos que hacer reformas y no me refiero solo a 'ahorrar para cuando llueva', como en la fábula de La Fontaine, no me refiero solo a lo que le llaman 'políticas contracíclicas'".

"Me refiero a algo más profundo -prosiguió-. Me refiero a reformular el modelo productivo de nuestro país para transformarnos en un productor de conocimiento, en una sociedad creativa y emprendedora, generadora de valor y de propuestas originales para el mundo. Hoy con pleno empleo y exportaciones por las nubes quizás no sentimos la urgencia de estas transformaciones, pero

estamos confundiendo bonanza con prosperidad", advirtió el director de ORT.

"Estamos confundiendo crecimiento con desarrollo. Estamos viviendo una ilusión de crecimiento, pero son espejismos insostenibles en el largo plazo en ausencia de una refundación productiva de nuestro país", añadió. Comparó la actual situación con la de la década del 90, cuando "tuvimos una oportunidad similar, que en gran medida desperdiciamos frente a una encrucijada de cambios políticos y tecnológicos globales que nos brindaron una oportunidad de desarrollo quizás irrepetible".

"Ahora nos puede pasar lo mismo, tenemos algunos años por delante de crecimiento, pero debemos aprovecharlos para reconvertir nuestro modelo productivo, de manera de transformar esta bonanza coyuntural en desarrollo sostenible", insistió.

Transformaciones culturales

Grünberg sostuvo que "las transformaciones más difíciles por delante son culturales, no políticas, ni legales". Al respecto enfatizó que "seguimos con un pensamiento estancado en otros aspectos importantes como la confusión entre la propiedad estatal y la soberanía, los supuestos beneficios de los monopolios, la falta de rendición de cuentas de los servicios públicos, la baja valoración del emprendimiento frente al

empleo y la búsqueda corporativa de la protección del Estado como alternativa a la innovación y al riesgo".

"Debemos proteger los derechos de los ciudadanos y eso hoy en día significa garantizar su derecho a recibir en tiempo y forma los servicios públicos fundamentales, entre ellos seguridad y educación. Las violaciones a los derechos de la mayor parte de los uruguayos hoy en día no son el encarcelamiento sin juicio o que les confisquen las propiedades, sino que se quedan sin transporte para volver a la casa, que los amenaza la delincuencia en la calle y que sus hijos abandonan el liceo", subrayó.

El progreso requiere "hacer de una sociedad plural como es la que tenemos, un proyecto común que abarque a todos en mayor o menor medida", porque "una sociedad sin una visión integrada se desgasta en conflictos permanentes y eso es lo que estamos viviendo. Somos cada vez menos una comunidad de ciudadanos y cada vez más un conjunto de tribus que luchan por sus intereses y que dejan a la intemperie a los que no pertenecen a ninguna" apuntó el director de ORT.

Según su punto de vista, "los universitarios tenemos que ayudar, creando una corriente de opinión en favor de una visión de futuro, que aunque sea a largo plazo y exija sacrificios, entusiasme y convoque a grandes mayorías de nuestra sociedad".